
龙年新春，记者眼中的家乡变化

旅游地产带旺巽寮湾花木生意

证券时报记者 靳书阳

2011

年， 对在惠东素有 “花

王” 之称的惠东平海镇花木场经理

钟冠球来说， 确实是比较繁忙的一

年。 而他蒸蒸日上的花木盆景生

意， 也与惠东巽寮湾旅游地产的兴

起息息相关。

据他介绍，

2007

年之前， 惠

州每隔几年才新建一家五星级酒

店。 而在过去的两年里， 金融街、

万科、 富力、 碧桂园等品牌开发商

陆续进驻惠州， 巽寮几家五星级酒

店几乎同时动工， 巽寮湾片区成了

巨头们开发旅游地产的集中地， 对

园艺产品的需求似乎也在一夜间爆

炸式的增长。 钟冠球介绍说， 之前

他的高价盆景主要销往广州及东莞

等地， 本地客户少之又少， 如今随

着旅游地产项目的落成， 当地的意

向客户越来越多， 已成为花木场潜

力最大的市场。

在巽寮， 总长

20

多公里的海岸

线内就有

8

个海湾，

11

公里长的白

色沙滩。 相比三亚， 虽然由于纬度较

高的原因， 惠东只有半年的度假黄金

期， 但深圳及其他珠三角地区的游客

只需开车两个小时就能到达， 这是三

亚无法比拟的。

2010

年， 中山大学

旅游规划专家组编制的惠东区域发展

规划提出， 在区域尺度上， 惠东是距

离珠三角最近的优质滨海旅游区， 相

比其他海滨度假区， 这一点是最具竞

争力的。

除了针对自助旅游的客户， 巽寮

湾的商务会议功能也得到企业级客户

广泛的认可。 目前， 珠三角许多企业

已将举办年会或集体旅游的地点选在

了巽寮湾。 当地一家酒店的经理告诉

记者， 就在五六年前， 由于本地市场

消化不了附近海域捕捞的海鲜， 在本

地销售的产品卖价并不理想， 许多产

品都需要外运来解决销路。 近两年

来， 随着度假游客的增加， 海鲜等海

产品在本地的销量及售价都有了明显

的提高。

钟冠球介绍， 他所在的花木场种

植的高级罗汉松盆景， 一盆可以几万

元到几十万不等， 以前只有广州等大

城市的五星级酒店有能力购买这种档

次的产品。 现在， 随着高端地产项目

的进驻， 罗汉松盆景终于能在原产地

落户。 “最贵的卖到

30

多万， 一盆罗

汉松可以换一部皇冠车。” 钟冠球相

信， 随着未来整个旅游度假区建设的

日益成熟， 他在家门口就可以谈成过

去要去广州等地才能实现的大单生意。
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挡不住的城市化进程

证券时报记者 王瑾

王虎在新年期间正在为要不要

在城里买房子纠结。 他买房子不是

为了炫富， 也不是为了炒房， 而是

不得不解决孩子上学的难题。

王虎是一名普通的打工族， 在

广州一家企业做采购 ， 月收入

4000

元左右； 妻子打工月收入

2000

多元。 两个人省吃俭用一年

能存下

4

万元， 这在农村来说也算

是一个不小的数字。 两口子在打工

几年后攒下了近

20

万元钱， 他俩

准备再打几年工， 回家开个小店做

点小生意。 但他们的计划被中国迅

速推进的城市化进程打乱了。

王虎告诉记者， 他有两个孩

子， 留在农村由父母照顾。 眼看小

孩到了进幼儿园的年纪， 却发现附

近竟找不到一个像样的幼儿园， 以

前附近曾有过一家私立幼儿园， 但

那里的老师连初中没毕业， 并且只

干了几个月就回家待产， 幼儿园也

就随之关了门。

上学难已成为村里孩子们一个

很大的难题。 正是因为这个难解的

难题， 倒逼着大部分村里的农民们

涌进城里， 不知不觉中被动加入了

农村的城市化进程中， 这从村里一

栋栋空置的房屋中非常明显地表现

出来。 王虎告诉记者， 自己所在的

村靠近一条国道， 又有一个集市，

附近的店铺特别多， 以前每逢集

市， 人挤人很是热闹。 “这几年明

显感觉到人少了很多。” 王虎指着

靠近国道两边的许多小楼房说， 以前

这些都是很好的临街铺面， 现在都没

人住了， 都搬到城里去了。

其实， 作为湖南最大的县级城

市， 耒阳除有几座煤矿外本身并没有

太多的工业。 在关于耒阳的介绍中，

多是关于 “国家级杂交水稻制种基

地、 中国油茶之乡” 等等美称。 然而

如今农村在被城市化的进程中， 种植

水稻和油茶的人已越来越少， 村民搬

到城中后， 大片大片的耕地荒芜了。

记者在采访中了解到， 其实很多

人搬到城里， 并不是因为有了钱去追

求更好的生活环境， 也不是为了体

面， 更多的是为了孩子有个更好的教

育环境， 王虎就成了被城市化中的一

员， 而耒阳也成了中国农村城市化进

程的一个缩影。

大批的农民涌入城市， 进一步推

高了耒阳的房价， 以前

1000

元

/

平方

米左右的价位可以买到的房子， 现在

已经升到了

3000

元

～4000

元。 而自

从武广高铁在耒阳建了站点， 更进一

步加速了这里房价的上涨。 由于城中

并没有那么多的工作岗位， 荒废田地

后搬到市里的农民工大多数也只是做

做临时工、 短工等工作， 虽然用尽家

里的积蓄买了房子， 但在城里生活却

成了一种负担。

王虎仍然在纠结着要不要买房

子： 买了房子， 孩子可以上学了， 但

妻子要全职照顾孩子， 自己又得从头

开始埋头苦干； 如果不买房子， 房价

还会涨， 农村的城市化进程已经挡不

住了……

家乡旅游业别有“洞”天

证券时报记者 唐立

今年回家过年有特别的惊喜， 因为

与家人、 亲朋的欢聚游山玩水， 不仅让

我对家乡的变化感到骄傲， 也让我滋生

出新的期待。

我所说的家乡变化， 是指家乡沉睡

了数年的红军洞终于从旅游开发的构想

变成了实实在在的漂亮景区。 这对于

“三分土地七分石头” 的家乡来说， 变

化足够巨大， “靠山吃山” 从此被注入

崭新的内涵。

我的家乡位于广西壮族自治区西部

的平果县。 早些年， 平果县因为蕴藏着

丰富的铝矿资源而被冠以 “铝都” 美

称。 实际上， 平果可倚靠的并非只有

铝， 近年来， 平果围绕 “以红推绿、 借

绿扬红” 的发展思路， 努力挖掘境内红

色、 绿色旅游资源。 因循这一思路， 曾

经方圆几里扬名的红军洞获得了新的生

机， 摇身一变成为红军岩·通天河景区。

景区副总经理章涵告诉记者， 景区向游

客全面展示的 “中国最美溶洞暗河”，

将成为广西乃至全国旅游行业一大亮

点。 实际上， 去年

12

月

26

日， 通天河

景区刚刚迎来中国旅游青年联盟和全国

旅游者联谊会

180

多家旅游社负责人莅

临考察， 各位考察成员均认为景区开发

建设项目优势明显， 前景广阔。

红军岩·通天河景区是平果县引进

资金重点打造的 “右江百里乡村旅游

带” 和 “红绿相衬” 旅游格局的重要内

容， 这是继成功推出 “平果·三层岗邓

小平足迹之旅” 红色体验旅游线路之

后， 再次强势打造的精品旅游线路， 为

进一步提升平果旅游品牌形象、 促进地

方服务业发展起到了积极的推动作用。

红军岩·通天河景区的山不仅秀，

而且奇。 游人从由山体崩塌形成的空门

步入山洞后， 很难不在一步步领略到的

大自然鬼斧神工中感叹时光的魔力。 红

军洞全长

3150

米， 洞厅面积

34000

平

方米， 洞内大大小小的石钟乳千奇百

怪、 数不胜数， 加上灯光的映照， 一片

光怪陆离的梦幻之境令人流连忘返。 最

值得提及的是， 滴水 “长” 石的溶洞风

景并不孤单， 当年红军与豪匪激战于

此， 早已为之赋予了厚重的人文精神。

溶洞内至今还留有当时红七军生活、 工

作用过的石凳、 大石板等活动遗址。

其实， 广西的岩洞不胜枚举， 红军

岩·通天河景区特别在何处？ 不少游客

认为， 除了洞中奇景， 景区内陆路、 水

路相结合并贯穿全洞的独特观赏方式让

人无法不被征服。 在这里， 游客可以从

陆路进洞， 从水路出来， 由于变换了角

度， 游客们可对之前刚刚欣赏的景观获

得新的感受。

编者按： 龙年春节， 证

券时报不少记者编辑回老家

过年。 家乡的一切既熟悉又

新鲜， 家乡的变化也让人感

叹。 让我们一起分享下他们

的所见所闻、 所感所思吧。

温泉之都的野蛮生长

证券时报记者 郑昱

春节前夕， 记者乘武广高铁回到

咸宁， 回到有 “一城十二泉， 县县有

温泉” 之称的温泉之都。

寒冬腊月泡温泉实在是一种享

受， 春节期间温泉旅游尤为火爆， 仅

正月初三一天， 咸宁温泉谷就接待了

5600

人次。 温泉旅游不仅吸引了外

地游客纷至沓来， 也成为当地人春节

团聚联络感情的好去处。

“天然水疗越来越火爆。” 咸宁

人廖先生今年春节携亲友体验了温泉

景区爆棚的热闹场面。 他告诉记者，

各大温泉度假村都人满为患， 泡个温

泉还不得不托关系找熟人。 在一家温

泉度假村里， 武汉鄂

A

牌照以及周

边省市的车辆将偌大的停车场挤得水

泄不通。 一位刚从温泉区出来的女士

忍不住埋怨： “里面的人实在太多

啦， 像下饺子似的， 呆了十分钟就受

不了出来了， 白花了

100

多块钱。”

记者了解到， 入冬以来， 每逢节假日

温泉景区均一票难求， 温泉酒店则一

房难求。

咸宁温泉产业起步于上世纪

80

年代， 近年来在政府推动下产业发展

迎来井喷期， 大小景点一窝蜂上马，

竞争之激烈不言而喻。 但令人尴尬的

是， 与冬季门庭若市的景象相比， 夏

天温泉旅游却是门可罗雀， 呈现冰火

两重天的景象。 看来， 季节断档期难

熬、 同质化竞争严重， 已成为温泉旅

游发展的两大软肋。

解铃还须系铃人。 要突破温泉项

目季节断档的尴尬和缺乏特色的瓶颈，

恐怕仍然要从咸宁自身寻找解答。 除

了炙手可热的温泉项目， 当地还有其

他丰富的旅游资源： 三国赤壁古战场、

北伐战争等遗址不一而足； 竹海水韵如

诗如画； 喀斯特地貌赋予大小溶洞奇峰

异石； 九宫山景区夏可避暑冬可滑雪

……遗憾的是， 其中叫好又叫座的少之

又少。

毗邻有九省通衢之称的武汉， 咸宁

尽享武汉城市圈与长株潭经济圈连接带

的地利， 京广铁路、 武广高铁、

107

国

道以及多条高速贯穿市区， 又坐享得天

独厚的青山碧水。 咸宁如何获得旅游产

值持续增长动力、 实现从旅游过境地向

旅游目的地的转型？

不少市民近来发现， 为了促进旅游

发展， 咸宁境内大小公路上新增了不少

景点方位的温馨指示牌， 更有数条以温

泉命名的街道引导游客。 但总体来看，

当地市容市貌、 基础设施和服务水平仍

有较大提升空间， 与温泉产业相配套的

公共交通、 购物、 娱乐、 美食等产业链

还处于残缺状态。 温泉之都突破靠天吃

饭的瓶颈， 还需要持续发力， 还需有所

为有所不为： 饱和项目的重复建设不可

为， 自然资源的肆意利用不可为； 精品

线路、 创新旅游线路与绿色经济的大力

推广则必不可少。 在将精彩纷呈的自然

资源与人文景观更加给力展现的同时，

配套设施的软硬实力也亟待完善。

农村房地产 无本也受捧

证券时报记者 杨丽花

过年回家， 表哥兴冲冲地告诉我，

他也买房子了， 三室两厅两卫，

130

多

平方米。 原以为他买的房子即使不是省

城石家庄， 最少也应该在县城吧， 仔细

一打听才知道， 原来就是本村的房子。

表哥家在离县城

7

公里左右的城乡

结合部。 去年村里把一片地卖给了一个

房地产公司， 地产商的开发、 销售随即

展开， 售楼的对象不是广大市民， 而仅

限于本村村民， 还有少量在当地投资建

厂或打工的邻村村民。 一打听， 开发商

卖的居然还是期房： 交房期定在今年

5

月前， 但去年

8

月房子就基本卖光了。

虽然是期房， 却要求付全款现金。

这些房子根本不可能有房产证， 开发商

也明确告知村民， 最多签一份证明买卖

关系的合同， 保证村民享有居住权。

由此可见开发商的精明： 低价买村

里的地， 销售期房后再进行开发， 几乎

没有成本就搞起房地产了。 也不知表哥

是怎么想的， 一下子拿出十几万来， 相

信一个看似不大正规的开发商。 表哥解

释说， 楼就在那里开建， 我们天天看着

呢， 而且又有村委会的担保， 怕什么？

人家开发商在别的地方也有房产呢！

难道， 买开发商的房子比自己盖房

子便宜？ 答案是否定的。 虽然每平米

900

元不及北京上海等一线城市房价的

零头， 但仍比自己盖房子贵一些。 那

么， 既然自建不仅便宜， 而且还有明确

的产权， 为什么还要买房？

表哥说， 其实各有各的打算。 现在

宅基地越来越难批， 而且农村的自建房

水电暖都各自为政， 所谓排污则可以理

解为随处乱倒乱排放， 住在这样的环境

里， 想干净都难， 更别说住得比较舒服

了。 而如果住进了购买的 “商品房”，

则不用考虑买煤取暖等琐碎事就能过一

个温暖的冬天不说， 排污问题也能很好

地解决。 至于产权问题， 他开始也有些

疑虑， 但最终还是相信了村委会， 相信

了开发商。

鄂中农村房地产开发热一瞥

证券时报记者 李坤

在全国楼市在严厉的调控下尽显萧

条之际， 位于湖北中部应城市的周边农

村却掀起了一股房地产投资热。

阿胜就是这股热潮中的一个房地产

投资者兼开发商。 在外打工十多年的阿

胜

2011

年春节之后并没有像往常那样

再次远走他乡， 而是开始谋划拆掉自家

的二层楼房投资房地产。 “按照一套房

子建造成本

6

万元计算， 一个单元

12

套房子的总造价要

84

万。” 当阿胜的房

子差不多快完工的时候， 在深圳打工多

年也有一定积蓄的阿生也有点心动了。

阿生在家乡也有二层小楼并且周边

有一大片菜园地， 足够建造两个单元的

房子。 而且阿生年轻时是建筑工人， 曾

在建筑公司负责过材料采购和成本预

算， 在家乡投资房地产开发轻车熟路。

据他在家乡的侄子了解到的信息，

目前这样的房子售价大约每套

7

万

～8

万元， 面积

80～90

平方米。 核算下来，

如果当年建成当年销售， 利润相当可

观， 比在外打工强很多。

阿生的儿子对房子的销售有点担

心。 然而阿生和阿胜们并不担心卖不出

去： 少部分自己不愿意建房子的本地人

会买一点， 最主要的买家是那些住在周

边丘陵山区的人家。 对他们来说， 为了

搬到交通更为便利的平原地区居住， 买

房是最好的方式。

春节前阿胜的房子终于建成。 核算

下来， 投入的资金达到

140

万元， 与阿

生的估计基本相当。 不过， 让他感到烦

恼的是， 现在的买家也越来越挑剔， 他

们不再像以前那样不管房子的质量和户

型， 也不管房子的配套， 只要房子建好

了就能很快出手。

其实， 这些房子虽然外观上与城里

的房子差不多， 但由于缺乏规划和市政

公共设施配套， 缺乏统一的下水道系

统， 排水排污可以说一团糟。

春节期间， 阿胜售出了

3

套房子。

由于建造的房子太多， 阿胜估计销售周

期将比预计的要长， 能否实现预期的利

润也充满了不确定性。
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